



**GUSTAVO
QUINTEROS,
ES EL NUEVO
TÉCNICO DEL
GREMIO DE
BRASIL**

PÁG A 10



@eldiabolivia

Domingo 29 de diciembre 2024 • Santa Cruz de la Sierra • Año 37 • Núm. 12.215 • 10 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

CARAVANA POR SU LIBERACIÓN

CAMACHO REMARCA QUE LA UNIDAD ES CLAVE PARA SACAR AL MAS

Tras dos años de la aprehensión del gobernador cruceño Luis Fernando Camacho, cientos de ciudadanos tomaron las calles de la ciudad en una caravana de protesta. Desde la cárcel de Chonchocoro, el gobernador destacó la importancia de la unidad de la oposición para enfrentar al MAS en las elecciones de 2025. **PÁG A 4**



FOTO: APG

CARAVANA. Una multitud de ciudadanos se movilizó en las calles contra la detención del gobernador cruceño. **PÁG A 4**

PÁG A 5

EVO REAPARECE EN PÚBLICO PESE A ORDEN DE APREHENSIÓN



PÁG A 6

AVICULTORES DENUNCIAN AMENAZAS Y CONTROLES DEL GOBIERNO

EDITORIAL

UNA FÁBRICA DE POBRES

Bolivia ya figura en la lista del horror en materia de libertad humana. En el ranking de los peores ubicados aparece junto a Haití, México, Nicaragua y Venezuela, naciones donde la violencia ejercida por narcos y políticos -que viene a ser casi lo mismo-, es moneda corriente. A nivel mundial, nuestro país comparte "honor" con dictaduras asiáticas y africanas de la peor calaña.

Así lo registra el índice de libertad humana 2024 elaborado por EL Cato y el Instituto Frazer, dos de las instituciones más prestigiosas a nivel global en la defensa del valor fundamental del progreso de la civilización. El estudio evalúa factores como estado de derecho, seguridad y protección, libertad de asociación, libertad de expresión e información, tamaño del gobierno, sistema jurídico, derechos de propiedad, dinero sano, libertad para comerciar internacionalmente y regulación. En estos campos, Bolivia ocupa el puesto 85 de 165 países en el mundo y el 22 de 26 en América Latina.

Bolivia muestra debilidades significativas en los siguientes aspectos: falta de independencia judicial, corrupción generalizada y baja confianza en las instituciones judiciales, altos niveles de impunidad, además de violencia política, restricciones a la libertad de prensa, hostigamiento a medios críticos y limitaciones en la organización de movimientos civiles. altos niveles de intervención estatal, regulación excesiva en sectores clave y barreras al comercio internacional.

Estos indicadores son un reflejo del debilitamiento de las instituciones democráticas que favorecen un ambiente autoritario, facilitan el abuso de poder y promueven la perpetuación de las élites políticas en el poder.

La posición baja de Bolivia en el Índice de Libertad Humana refleja un entorno político, social y económico restrictivo que limita el desarrollo y el bienestar de su población. Si no se realizan reformas significativas, el país corre el riesgo de perpetuar sus problemas estructurales.

Las restricciones a las libertades civiles, como la libertad de expresión y asociación, pueden generar descontento social, protestas masivas y conflictos políticos recurrentes, debilitando la estabilidad del país.

Estos factores han provocado una pérdida de legitimidad internacional, con un puntaje bajo en la percepción global de Bolivia, limitando su

capacidad de formar alianzas políticas estratégicas y atraer apoyo internacional.

La reducción de libertades individuales afecta directamente a la calidad de vida de los ciudadanos. La intervención estatal y la falta de un sistema judicial imparcial perpetúan la desigualdad al beneficiar a ciertos grupos en detrimento de otros.

La falta de seguridad jurídica y un entorno regulatorio rígido disuaden la entrada de capital extranjero, lo que afecta el crecimiento económico y la generación de empleo, además de fomentar la informalidad.

Bolivia comparte características con países en posiciones bajas del índice como Venezuela y Nicaragua, donde la concentración de poder y la restricción de libertades han generado crisis económicas y sociales severas.

La posición baja de Bolivia en el Índice de Libertad Humana refleja un entorno político, social y económico restrictivo que limita el desarrollo y el bienestar de su población. Si no se realizan reformas significativas, el país corre el riesgo de perpetuar sus problemas estructurales.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



DEPORTADOS. El Gobierno mexicano está dialogando con otros países de Latinoamérica para que reciban de forma directa a los próximos migrantes deportados por el presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, en lugar de recibirlos en México, reveló la presidenta, Claudia Sheinbaum.

BAJO EL PENOCO

Es guerra

Si es verdad que Evo Morales tiene una guardia pretoriana compuesta por 1.500 efectivos, se entiende que el gobierno desista de ejecutar la orden de arresto contra el coccalero, acusado de pedofilia. No hace mucho, los seguidores del expresidente sacaron a "horquillazos" a policías y militares del Chapare, y estos no retornaron hasta que los mismos sicarios les dieron garantías de que no los iban a tocar y de que continuarían de adorno en el santuario de la coca ilegal y el narcotráfico. Lo más probable es que toda esa gente ande armada, cuente con explosivos y con todo lo necesario para repeler un ataque a gran escala. El trópico cochabambino es una zona de exclusión desde hace décadas, y vaya uno a saber si ahí dentro hay ejércitos, guerrilleros, terroristas y cuadrillas de asesinos como los que tiene cualquier cártel de las drogas. Es precisamente así como se protege un negocio como este y a un capo como Morales. No se trata de agarrar a un reo común; es una guerra de Estado a Estado.

DESTAQUE



Un pronóstico

En medio de una profunda crisis económica y de cara a las elecciones generales de 2025, el periodista José Alberto «Gringo» González se mostró escéptico sobre la posibilidad de que el Movimiento al Socialismo (MAS) pueda alcanzar una victoria contundente en las elecciones de 2025, ni siquiera con una posible unión de Evo Morales y Luis Arce.

BOLÍTICA

LA FALTA DE ACCIÓN en la aprehensión del expresidente Evo Morales ha generado una ola de críticas que cuestionan la voluntad política del Gobierno de Luis Arce de cumplir con la ley. Voces como la del vicepresidente del Comité Cívico, Stello Cochamanidis, destacan que esta demora refleja un temor hacia Morales y una posible protección por parte de las autoridades, a pesar de las graves acusaciones en su contra, como trata de personas.

POR OTRO LADO, LA FISCAL Sandra Gutiérrez argumenta que la seguridad de los policías y fiscales tiene dificultado la ejecución del operativo, una justificación que no convence a todos.

MIENTRAS TANTO, EL viceministro Gustavo Torrico insiste en que la operación se realizará cuando no represente un riesgo para civiles, aunque su tono defensivo frente a los periodistas refleja la presión que enfrenta el Gobierno. Este caso pone en entredicho el compromiso gubernamental con la justicia.

EL DÍA

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL
Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso
Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

ENCUÉNTRANOS EN:



@eldiabolivia

• **DIRECTOR EDITOR** Eduardo Bowles Alvarez
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • **FOTOGRAFÍA** Regis Montero



TRIBUNA



POR

**William
Herrera Áñez***

Camacho ¿terrorista?

Los gobiernos del MAS (Evo Morales y Luis Arce) han sido implacables con la oposición política y no han tenido ningún reparo en instrumentalizar la justicia para la persecución y detención de los que piensan distintos. Han revivido la teoría "derecho penal de autor", donde será determinante la persona y no el hecho delictivo; es decir, la rigurosidad del sistema penal solo alcanzará a los opositores. Esta idea llegó al paroxismo con el "derecho penal del enemigo", como lo definió en 1985 el jurista alemán Günther Jakobs.

La figura de "terrorismo" prevalece en todos estos casos armados por el gobierno central. En el derecho penal español el concepto "terrorismo" se ha venido utilizando para designar, globalmente, un conjunto de actividades delictivas caracterizadas por las siguientes notas: a) se exteriorizan a través de actos de extrema violencia o grave intimidación, en los que se lesionan o ponen en grave riesgo uno o varios bienes jurídicos personales; b) se realizan por personas integradas en o vinculadas a bandas o grupos organizados y armados (no se admiten terroristas individuales, desvinculados de una organizada armada); y c) se dirigen a la consecución de un fin subversivo: la destrucción del sistema político democrático.

La idoneidad para producir una "lesión grave al país o a la organización internacional" constituye el presupuesto básico común que delimita la calificación del delito de terrorismo. El factor gravedad del hecho, viene a conformar el núcleo central de esta forma delictiva. La necesidad de fijar la "gravedad", según el contexto, imponen al juzgador la necesidad de una ponderación conjunta de los elementos típicos a fin de excluir de la subsunción típica otros delitos graves, que por su naturaleza intimidan a la población, pero que constituyen fenómenos ordinarios de la delincuencia común. Y deben quedar excluidos del campo del terrorismo actos violentos dirigidos a presionar al gobierno que constituyen manifestaciones de conflictividad social o política sin pretensión estratégica de activación sistemática de la violencia. El terrorismo supone una violencia sistemática contra las personas y los bienes, con la que se persigue la adhesión de la población a su causa, no mediante el convencimiento ideo-

lógico, sino por el miedo, hasta doblegar la voluntad de los ciudadanos y del Estado en orden a aceptar las exigencias de aquéllas (BUESA, MIKEL, ETA, S.A., El dinero que mueve el terrorismo y los costes que genera, Barcelona, España, Ed. Planeta, 2011). Es una forma singular de guerra cuyas acciones armadas se diseñan y ejecutan con vistas a conseguir el desistimiento de la sociedad frente a las pretensiones de dominación o de poder de las referidas organizaciones.

En general, el terrorismo deja secuelas de muerte y destrucción, pues sólo a través de ellas las organizaciones que lo practican pueden tratar de imponer a la sociedad su proyecto político. Las finalidades políticas, la pretensión propagandista de una ideología o de un proyecto, o la motivación religiosa o social, aunque concurren, no son relevantes para la calificación del hecho en tanto los delitos realizados, por su contexto o naturaleza sean ya susceptibles de desencadenar el pretendido efecto de grave intimidación.

El terrorismo busca la "desestabilización de las estructuras políticas, constitucionales o económicas o sociales" de un Estado. Para el TC español (STC 136/1999 de 20 de julio), el terrorismo constituye una manifestación delictiva de especial gravedad, que pretende instaurar el terror en la sociedad y alterar el orden constitucional democrático, por lo que ha de admitirse que cualquier acto de apoyo al mismo comporta una lesión, al menos potencial, para bienes jurídicos individuales y colectivos de enorme entidad. En este supuesto, no puede negarse en abstracto la posibilidad de que el Estado limite mediante el establecimiento de sanciones penales el ejercicio de los derechos fundamentales para garantizar bienes tan relevantes como la vida, la seguridad de las personas o la paz social que son puestos en peligro por la actividad terrorista.

El gobernador de Santa Cruz, Luis Fernando Camacho, ha sido acusado de haber cometido el delito de terrorismo, cuando lideró las protestas ciudadanas en el año 2019, que terminaron con la renuncia y posterior huida de Evo Morales y Álvaro García Linera. Las protestas sociales que lideró Camacho no son hechos punibles, menos terrorismo.

*Jurista y autor de varios libros.



RECUERDOS DEL PRESENTE



POR

**Humberto
Vacaflor Ganam**

¿Feliz año nuevo?

Como regalo de Navidad, o de Reyes, al país, el presidente Luis Arce inauguró una fábrica de aceite que tiene como único propósito matar a la industria aceitera privada, porque él es muy socialista.

Para cerrar este 2024, Arce podía haber elegido otros presentes, comenzando por reabrir el correo nacional para que Bolivia deje de ser el único país del mundo que no lo tiene.

Al inaugurar la planta, que costó más de Bs 420 millones, el presidente dijo que el gobierno se propone conceder créditos a los pequeños productores de oleaginosas para que puedan producir la materia prima necesaria.

No entiende que los productores necesitan, antes que favores del gobierno, que se les asegure la provisión normal de diésel, escaso desde hace un año porque la tendencia socialista del gobierno hizo que la producción de petróleo sea ahora la más baja desde 1992.

No se ha enterado el presidente que en este momento las plantas aceiteras del país sólo son abastecidas con 55% de las oleaginosas que necesitan, porque no hay diésel, porque las tierras de cultivo son asaltadas por bandas armadas de masistas o porque el INRA arebata las tierras a los odiados agricultores cruceños.

Salvo que estemos ante la admisión de que todos los delitos co-

metidos contra los productores de soya en Santa Cruz, como asaltos, invasiones, reversiones de tierras, formaban parte de la estrategia que culminaría con la inauguración de la fábrica masista.

Tampoco es capaz el presidente de observar que esta inversión, al igual que las restantes 170 nuevas fábricas estatales anunciadas, aumentan el déficit fiscal, ya el más alto de la historia, y engorda el flatulento gasto público.

Sabe, se podría sospechar, que cuando estalle la crisis él mismo o quien gobierne el país en ese momento, tendrá que despedir a miles de supernumerarios del aparato estatal, entre los cuales estarán incluidos los masistas de las planillas de las nuevas fábricas.

Se sabe que demoró mucho en terminar la carrera de economía en la UMSA, y que el coccalero Morales lo considera el peor economista de la historia, pero se supone que tiene asesores, o que en las reuniones de gabinete alguien le podría hacer notar el error, lo que, en realidad, es poco probable porque ya no hay reuniones de gabinete.

Y el ministro de economía insiste en decir que lo que ocurra en el país el próximo año depende exclusivamente de que el parlamento autorice los créditos externos que permitan al gobierno llegar hasta agosto por lo menos.

¿Feliz año nuevo?

Siglo21bolivia.com

ENFOQUE INTERNACIONAL



POR

Manuel Alcántara

LATINOAMÉRICA21

Kakistocracia en América Latina

Las formas de gobierno ateniendo a los depositarios del poder son variadas y desde la antigua Grecia en el pensamiento occidental han configurado un rico acervo de tipologías. Hoy es muy común leer acerca de la democracia y de su antagonista la autocracia, quedaron atrás otras que estuvieron vigentes durante mucho tiempo como la aristocracia o la teocracia. Quien detentara el poder, fuera un individuo o un grupo, daba forma al término. El vocablo kratia competía con arche del que derivaron monarquía, oligarquía, anarquía.

Los actuales tiempos de democracias fatigadas inmersas en sociedades cansadas están generando momentos muy peculiares que poco a poco se han ido decantando hacia la configuración de gobiernos cuyo denominador común se señala con frecuencia que es la baja calidad de sus integrantes. De esta manera, se extiende por doquier la idea de que buena parte de los problemas que tiene la política en la actualidad es debido a que los actuales gobernantes son los más ineptos.

Por ello no resulta extraño que The Economist haya seleccionado como palabra del año el término kakistocracia cuya raíz viene a definir precisamente al gobierno de los peores y menos cualificados. Un término que no se encuentra en fuentes antiguas, pero que sirve para definir el estado actual de la política en parte de los países americanos y europeos. El neologismo ha saltado rápidamente a

sectores de la opinión pública estadounidense y de ahí está empezando a generalizarse para definir la situación de otros países.

No obstante, la categorización de buen o mal gobernante o de mayor o menor cualificación para llevar a cabo la acción de gobierno es una tarea que resulta difícil llevar a cabo. Hay tres niveles diferentes que definen el grado de complejidad: las características específicas del contexto nacional, analizar individualmente los perfiles de las personas que llevan a cabo el oficio y poner el acento en los resultados de su acción en el gobierno de acuerdo con su rendimiento en distintos ámbitos. Aunque deben concebirse en una constante interacción es posible llevar a cabo un ejercicio de abordaje por separado de estas facetas. Entonces, estudiar estrictamente a las personas que asumen responsabilidades políticas es un camino por seguir de indudable interés.

Tres son los grupos de factores para tener en cuenta a fin de llevar a cabo la idoneidad de su rendimiento que se dan cita en este tipo de individuos. En primer lugar se encuentran las características individuales referidas a cuestiones de corte biológico, otras vinculadas con el proceso de socialización y otras con la andadura formativa. En segundo término hay que considerar la experiencia generada en la trayectoria previa al desempeño del cargo bien fuera en el propio terreno de la política como en el adquirido en otro ámbito profesional. Por último, está el rendimiento previo de la persona en el plano de la conjunción de la ética de la responsabilidad y de la ética de la convicción, en función de la célebre distinción esgrimida por Max Weber.

La integración de todo ello permite definir modelos ideales y, eventualmente, elucidar categorías

de acuerdo con escalas preestablecidas. De esta manera, puede establecerse el grado de mejora o en su caso de empeoramiento de la clase política, o de políticos individualmente considerados, con respecto a una determinada evolución temporal. ¿Son hoy los políticos mejores o peores que hace diez o veinte años dentro de un mismo país? ¿Son mejores o peores los de un país con respecto a los del vecino?

Se trata de cuestiones que son pertinentes en la medida en que hoy la crisis de la representación, por un lado, señala a la clase política como responsable del descrédito de la política y, por otro, de manera consecuente, ha acentuado la presencia en el ruedo político de personajes ajenos a la tradición partidista y aupados por mecanismos novedosos de empoderamiento individualista. La descomposición del universo partidista, volátil, desideologizado y sumido en una profunda crisis identitaria, se conjuga con mecanismos de intermediación y de participación que hace poco no existían. La sociedad digital, fragmentada e hiper individualista, se ve sometida a instrumentos publicitarios novedosos que empujan al poder a candidaturas personalistas sin filtro alguno.

Si el análisis se centra exclusivamente en los titulares del Poder Ejecutivo de casos en los que resultaron elegidos, dejando de lado los miembros de sus gabinetes o los integrantes del Poder Legislativo por referirme al medio estrictamente estatal latinoamericano actual, la comparación pone de inmediato en el tablero a personajes mediocres referidos a la última jornada electoral presidencial de acuerdo con los factores recién enunciados. Pedro Castillo, así como su sucesora Dina Boluarte, y Xiomara Castro se situarían en el lugar inferior de

la escala por su nula experiencia política previa y su desaliñada actitud ética. Rodolfo Chaves, Nayib Bukele, Javier Milei y Daniel Noboa, poseedores de un ligero bagaje de conocimiento de la actividad política antes de asumir la presidencia, y también con un magro comportamiento ético, les seguirían. Daniel Ortega y Nicolás Maduro serían completamente reprobados por su absoluto abandono de niveles éticos mínimos además de su comportamiento atrabiliario.

El asunto no deja de ser irrelevante ni cae en lo anecdótico por cuanto que su número representa casi la mitad de los casos latinoamericanos, si bien el hecho de circunscribirse a las cabezas del estado omite un análisis más minucioso del resto de los integrantes del Ejecutivo. Ese estudio, junto con el de los legisladores así como de otros ámbitos del poder, permitiría ayudar a encontrar el grado de avance de la kakistocracia en el ámbito estatal latinoamericano, un problema universal al que no es ajena la política en la región.

Ahora bien y para concluir, a los niveles del grado de complejidad referidos más arriba a la hora de matizar la categorización del buen gobernante se suma la valoración de la opinión pública. Esta se encuentra fuertemente manipulada por técnicas de propaganda cada vez más sofisticadas que construyen relatos amparados en medias verdades cuando no sobre versiones de la realidad totalmente falsas. La desinformación y la puesta del acento en cuestiones emocionales en países especialmente impactados por traumas sociales como la inseguridad o la hiperinflación que gestan diferentes formas de violencia es el entramado sobre el que se construye con éxito la popularidad de Nayib Bukele, Javier Milei y Daniel Noboa.

POLÍTICA

"LIBEREN A CAMACHO"

Camacho remarca que la unidad es clave para sacar al MAS

CARTA. El gobernador cruceño brindó un mensaje a través de una carta que fue leída al término de la caravana que se realizó en rechazo a dos años de su aprehensión.

El Día
eldia@eldia.com.bo

Buscan enfrentar al MAS

EL GOBERNADOR CRUCEÑO FIRMÓ HACER POCO UN ACUERDO CON OTROS LÍDERES DE OPOSICIÓN COMO TUTO QUIROGA, SAMUEL DORIA MEDINA Y CARLOS MESA CANDIDATURA ÚNICA.

Dos años después de la aprehensión del gobernador cruceño Luis Fernando Camacho, cientos de ciudadanos tomaron las calles de la ciudad en una caravana de protesta que exigió su liberación y denunció lo que consideran un "encarcelamiento ilegal". La manifestación, encabezada por la esposa del gobernador, Fátima Jordán, sus hijos y destacados líderes políticos y cívicos, reflejó el descontento popular hacia el gobierno nacional.

Caravana. La movilización comenzó alrededor de las 18:00 horas desde la avenida Busch y recorrió el segundo anillo hasta el canal Pedro Vélez, lugar simbólico donde Camacho fue aprehendido en 2022. A lo largo del trayecto, banderas verde, blanco y verde ondeaban al ritmo de consignas que pedían justicia y libertad.

Defensa. Martín Camacho, abogado defensor del gobernador, calificó la fecha como "nefasta para la justicia boliviana" y reiteró su compromiso de trasladar al gobernador de regreso a Santa Cruz, pese a las barreras legales impuestas.

El asambleísta departamental, Zvonko Matkovic, la manifestación es un mensaje para el gobierno nacional "que se equivocó encerrando al gobernador electo de Santa Cruz, una autoridad elegida por el pueblo".

El primer vicepresidente del Comité Cívico Pro Santa Cruz, Stello Cochamanidis estuvo presente junto al Comité Cívico Femenino



CARAVANA. Miles de cruceños participaron de la caravana exigiendo justicia y unidad.

y la Unión Juvenil Cruceñista.

Declaración. Durante la concentración final, se leyó una carta enviada por el propio gobernador desde la cárcel de Chonchocoro, en la que destacó la importancia de la unidad de la oposición para enfrentar al MAS en las elecciones de 2025. "No somos tibios,

no somos cobardes y no somos traicioneros", expresó Camacho a través de las palabras del asambleísta Zvonko Matkovic. El mensaje de Camacho también aludió a un reciente acuerdo firmado con líderes opositores como Carlos Mesa, Samuel Doria Medina y Jorge Tuto Quiroga, en busca de una candidatura única. "La

unidad democrática es lo único que nos puede asegurar el triunfo y va marcar el fin de la dictadura, de los avasallamientos, de la corrupción, del ataque al modelo productivo cruceño y a las personas que representan sus valores", señaló Camacho.

2

Años de la aprehensión del gobernador de Santa Cruz, Luis Fernando Camacho.

BALANCE POSITIVO EN MEDIO DE LA TENSION

Conflictos sociales sin víctimas fatales

El ministro de Gobierno, Eduardo del Castillo, presentó un informe de sus 1.500 días en el cargo, destacando que su gestión no registra bajas ni heridos de gravedad en conflictos sociales desde noviembre de 2020, cuando asumió el mando. Atribuyó este logro al compromiso y trabajo conjunto de los jefes policiales y su enfoque en preservar la vida de todos los

bolivianos, independientemente de su rol en los conflictos. "Gracias a ese trabajo podemos decir hasta ahora que en estos 1.500 días de gestión no lamentamos en conflictos ni una sola vaca, ni de la Policía Boliviana ni de ningún civil. Somos el único gobierno en democracia que no tiene sangre. No tenemos tampoco heridos de gravedad y eso se debe no solamente al compromiso con la vida",

afirmó Del Castillo. Citó que entre 2021 y 2024, el viceministerio intervino en más de 1.750 conflictos sociales. En la gestión 2021, mediaron más de 437 conflictos; en la gestión 2022 más de 617; en el año 2023 más de 350 conflictos sociales y en la gestión 2024 más de 350 conflictos sociales. Este resultado fue posible gracias a un equipo de expertos que trabaja para reducir los conflictos visibles.



Evo, único candidato

LAS ORGANIZACIONES SOCIALES EVISTAS DEFINIERON QUE MORALES SEA CANDIDATO PRESIDENCIAL, PESE A QUE FALLOS DEL TRIBUNAL CONSTITUCIONAL PLURINACIONAL (TCP) IMPIDEN LA REPOSTULACIÓN



REGUARDO. Motoqueros afines a Evo implementaron varios anillos de seguridad.

AMPLIADO DE "EVISTAS"

Evo reaparece en público pese a orden de aprehensión

ELECCIÓN. Andrónico indicó que él está donde está gracias a la decisión orgánica "y estaré donde ustedes tomen la decisión".

El Día
eldia@eldia.com.bo

El expresidente boliviano Evo Morales, líder cocalero y figura central de las seis federaciones del trópico de Cochabamba, participó este sábado en la evaluación anual de su movimiento político en Chimoré, bajo una intensa seguridad proporcionada por la guardia sindical. Este despliegue inusitado coincide con la orden de aprehensión vigente en su contra y la proximidad de una audiencia judicial clave por un caso de trata y tráfico de personas agravada.

Resguardo. Desde su salida de Lauca Ñ, Morales fue escoltado por una caravana de motocicletas y vehículos que lo acompañaron hasta el evento. Al llegar, fue recibido con ovaciones por sus bases, en un acto que contó también con la presencia del presidente del Senado, Andrónico Rodríguez, y el senador Leonardo Loza.

Orden. La orden de aprehensión emitida por la Fiscalía de Tarija se relaciona con acusaciones

que datan de 2014, cuando, según la imputación, Morales habría aprovechado la vulnerabilidad de una menor de edad. La audiencia de medidas cautelares está programada para el 14 de enero de 2025 en Tarija. En caso de inasistencia, el líder cocalero podría ser declarado en rebeldía.

Opositores. El expresidente Jorge Tuto Quiroga calificó como un "chiste" el edicto de convocatoria emitido contra Evo Morales, mientras que

diputados de Comunidad Ciudadana (CC) y Creemos sostienen que el gobierno no lo detiene por temor, pese a su conocido domicilio en el Trópico de Cochabamba.

Elección. El presidente de la Cámara de Senadores, Andrónico Rodríguez, descartó su candidatura para las elecciones generales de 2025 y afirmó que Evo Morales será el candidato a la presidencia, a pesar de que actualmente está inhabilitado. "Frente a tanta especulación mediática a nivel nacional, compañeras y compañeros, el candidato a la presidencia se llama Evo Morales" aseguró Rodríguez.

14

de enero
de 2025 esta programada
la audiencia cautelar de
Evo Morales Ayma.

GOBIERNO Y COMERCIANTES

Fijan precio de Bs 39 el kilo de carne de cerdo

Tras una reunión entre el Gobierno, intermediarios y comerciantes al detalle decidieron fijar el precio del kilo de carne de cerdo en Bs 39 como máximo, el cual se mantendrá hasta el 2 de enero del próximo año. "Se ha logrado fijar el margen de precio y eso nos permite garantizar que la carne de cerdo no va a pasar de los 39 bolivianos el kilo, hay un acuerdo que se extenderá hasta fin de año", informó el viceministro de Defen-

sa del Consumidor, Jorge Silva. Por las fiestas de fin de año se incrementó el consumo de carne de cerdo y el precio también. En ese sentido, Silva indicó que después de las fiestas de fin de año se instalará una mesa de diálogo entre los comerciantes al detalle, intermediarios y la Asociación de Porcinocultores (Adepor) con el fin de Coordinar acciones para evitar el incremento del precio de ese producto.



BERMEJO-AGUAS BLANCAS

CRECIÓ EL FLUJO MIGRATORIO EN LA FRONTERA

En total 50.979 personas transitaron legalmente por este punto limítrofe entre Bolivia y Argentina. El director distrital de Migración, David Bolívar, atribuyó este crecimiento del flujo migratorio a las fiestas de fin de año y las vacaciones. Aunque los extranjeros cruzaron hacia territorio argentino para realizar compras al por mayor sustentado en el tipo de cambio que les favorece. Asimismo, indicó que el flujo migratorio por Bermejo - Aguas Blancas se duplicó, en comparación al registrado entre Yacuiba y Salvador Mazza. Por este último paso fronterizo se contabilizaron el ingreso de 13.283 personas y la salida de 13.317 personas por ese punto limítrofe que hace un total de 26.600 personas desde el primero hasta la fecha en el mes de diciembre.

POR MAZAMORRA

DICTAN DETENCIÓN DOMICILIARIA PARA AGUILAR

La Justicia determinó la detención domiciliaria para el subalcalde del Distrito 6 del municipio de Aochacalla, Juan Carlos Aguilar, mientras que determinó que el subalcalde de Cotahuma Gonzalo Gonzáles se defienda en libertad al otorgársele medidas sustitutivas.

La audiencia de medidas cautelares se realizó este sábado por la tarde, informó Amparo Morales, directora jurídica del gobierno municipal de La Paz.

En el caso de Gonzáles, "tiene que presentarse ante la Fiscalía cada 20 días, presentar dos garantes para que en caso de fuga se pida su captura, y la prohibición de contactarse con todos los involucrados en el hecho", dijo Morales.

Se conoce que los delitos por lo que se los imputó son: estragos (con agravante de muerte), incumplimiento de deberes y homicidio culposos.

AVISO DE EXTRAVÍO APORTE DE PARTICIPACION

Se comunica el extravío del Aporte de Participación emitido por Mapaizo Golf Club con los datos: Aporte No. 785 - Cantidad 1

SANTA CRUZ

CONTRA FERNÁNDEZ

**JUSTICIA
ORDENA A
MORÓN ELIMINAR
PUBLICACIONES**



En una reciente resolución judicial, el concejal cruceño Federico Morón, de Comunidad Autonomica, fue instruido a eliminar tres publicaciones de sus redes sociales en las que denunciaba presuntos hechos irregulares del alcalde Jhonny Fernández. Asimismo, la justicia le prohibió referirse públicamente al alcalde en términos que puedan vulnerar su intimidad y privacidad.

"Es lo que toca cuando se fiscaliza más allá de chulupis y balanzas", expresó Morón tras la audiencia celebrada este viernes, en la que Fernández solicitó medidas legales contra las acusaciones del opositor. Pese a la decisión, el concejal aseguró que no dejará de ejercer su rol fiscalizador. "No me quitan mi sonrisa, ni las ganas de seguir peleando", agregó.

Morón destacó que la resolución judicial solo otorgó una tutela parcial al alcalde, limitándose a ordenar la eliminación de tres publicaciones y no a frenar su labor como fiscalizador. "Más allá de todo, puedo andar tranquilo porque el que nada esconde nada teme", declaró.

El concejal también reveló que enfrenta 11 denuncias en su contra, todas surgidas durante la gestión de Fernández.

TRAS ELEVADOS **PRECIOS**

Avicultores denuncian amenazas y controles del Gobierno

REUNIÓN. Para la próxima semana se ha convocado a una reunión entre las autoridades y los dirigentes del sector avícola.

Multas por sobreprecio del pollo

SEGÚN EL VICEMINISTRO, SI LOS PRECIOS NO BAJAN, LOS AVICULTORES ENFRENTARÁN MULTAS DE HASTA 10.000 UFVS, ADEMÁS DE PROCESOS ADMINISTRATIVOS.



VENTAS. El costo del precio de pollo está en Bs 25 en los diferentes mercados.

El Día
eldia@eldia.com.bo

La tensión entre el sector avícola y el Gobierno se intensifica tras las declaraciones del viceministro de Defensa al Consumidor, Jorge Silva, quien advirtió con sanciones a los productores que no justifiquen el aumento en el precio de la carne de pollo. Estas medidas, según los avicultores, representan un hostigamiento injustificado hacia un sector esencial para la alimentación de la población.

Denuncias. El máximo ejecutivo

de la Federación Nacional de Avicultores (FENAV), Winston Ortiz, expresó su preocupación por lo que considera una criminalización de la producción avícola.

"No corresponde que nos amenacen con cárcel por producir proteína para el país. Si esto sigue, nos veremos enmanillados simplemente por hacer nuestro trabajo", declaró Ortiz. Silva, por su parte, sostuvo que

informes que justifiquen el incremento del precio del pollo. "Estamos solicitando un informe que explique el aumento.

De no hacerlo, se aplicarán procesos sancionatorios, incluyendo multas económicas significativas, e incluso podrían derivar en acciones legales si se detectan delitos", afirmó.

Amenzas. Los productores rechazan lo que consideran amenazas sin fundamento técnico.

Iván Carreón, vicepresidente de la Asociación de Avicultores de Cochabamba (ADA), calificó las acciones como un "acoso" al sector productivo. "Hemos dado las explicaciones necesarias sobre los costos. No es justo que solo se nos fiscalice cuando el precio sube, pero no cuando vendemos por debajo de los costos de producción", afirmó.

Operativo. El incremento del precio del pollo, que subió de Bs 15 a Bs 25 por kilo debido a factores estacionales y al encarecimiento de los insumos, ha llevado a una serie de operativos de control.



**Banco de la
Nación Argentina**

**AVISO DE NO ATENCIÓN AL PÚBLICO EL DÍA
31/12/2024.**

El Banco de la Nación Argentina – Sucursal Santa Cruz de la Sierra (BOLIVIA) informa a sus clientes y usuarios, que no realizara atención al público el día martes 31 de diciembre de 2024, con motivo de la elaboración de los Estados Financieros de fin de gestión.

Recordamos a nuestros clientes y usuarios financieros que se podrá operar en forma normal en nuestro Cajero Automático Externo, ubicado en nuestra Sucursal con domicilio en Junín N° 22 Acera Norte de Plaza 24 de Septiembre, Santa Cruz de la Sierra, y en la Red de Cajeros Automáticos del Banco Unión S.A. sin comisiones adicionales, como así también, estará habilitada nuestra página de Home Banking.

Agradecemos la comprensión y pedimos disculpas por las molestias ocasionadas.

Santa Cruz de la Sierra, diciembre de 2024.

ESTE DOMINGO

Minga contra dengue, zika y chikungunya

Este domingo desde las 8:00 a.m., el Gobierno Municipal de Santa Cruz de la Sierra llevará a cabo una gran minga general para eliminar los criaderos del mosquito transmisor del dengue, zika y chikungunya. Todas las unidades operativas del municipio se unirán en esta iniciativa, desplegando maquinaria y personal para realizar actividades como el recojo de llantas y microbasurales, control de plagas, fumigación, mantenimiento de camellones, refacción de parques, bacheo de avenidas y pintado de

cordones. Además, brigadas médicas ofrecerán atención gratuita y vacunación de animales. Participarán diversas áreas del municipio, entre ellas Emacruz, Maestranza, Alumbrado Público, Equipamiento Social, Zoonosis, Obras Públicas, Coordinación Distrital, Jardín Botánico y Espacio Público. El llamado se extiende a todos los vecinos para que colaboren sacando recipientes que puedan servir como criaderos de mosquitos y apoyen esta gran acción comunitaria por la salud y bienestar de la ciudad.

JUICIO

Raymond acusó de "desacato" a su esposa y cuñada

UN JUEZ

convocó a videoconferencia a los involucrados, pero las hermanas González no se presentaron.

Infobae
eldia@eldia.com.bo

La batalla legal entre el reguetonero Daddy Yankee y su aún esposa, Mireddys González, sigue escalando en intensidad, pues una nueva acusación salió a la luz.

En esta ocasión, el equipo legal del artista ha señalado a González y a su hermana, Ayeisha González, por presunto "desacato", ya que no cumplieron a cabalidad con lo acordado en el tribunal en su último encuentro.

De acuerdo con la información otorgada por los abogados del cantante de reguetón, las mujeres estuvieron ausentes en una vista judicial clave y no entregaron unos documentos requeridos, un hecho que consideran como un obstáculo deliberado en el proceso. El 26 de diciembre, el Tribunal de San Juan había programado una audiencia para avanzar en los acuerdos establecidos previamente, específicamente durante la reunión celebrada el 19 de diciembre. Sin embargo, ni Mireddys ni Ayeisha González se presentaron a la cita. Según el equipo legal de Daddy Yankee, esta ausencia no tiene justificación válida y fue interpretada como una falta de respeto hacia el tribunal y las partes involucradas.



"Ninguna de ellas se presentó y sus representantes jurídicos tampoco estaban preparados debidamente para atender los asuntos que se instruyó que debían atenderse en la reunión. Se adujo, inicialmente, que Mireddys González se encontraba indisponible. Luego, se admitió que simplemente no quiso asistir y, en lo que respecta a Ayeisha González, sencillamente, no le dio la voluntad de asistir y no fue", afirmó el equipo legal de Ramón Luis Ayala Rodríguez, nombre real de Daddy Yankee, en

una moción presentada ante el juez Anthony Cuevas Ramos.

El equipo también señaló que esta falta de cooperación ha impedido que el artista pueda "asumir el control cierto y responsable de los asuntos, cuentas, activos y registros de las corporaciones y, por consiguiente, de su carrera artística". Además, calificaron esta ausencia como "una estrategia deleznable diseñada para impedir la transición ordenada".

Ante estas acusaciones, Mireddys y su hermana emitieron un comunicado a través

de sus abogados, aclarando su versión de los hechos. En el documento explican que, aunque no estuvieron presentes físicamente en la audiencia, sí estuvieron disponibles por vía telefónica y cumplieron con parte de los requerimientos establecidos.

"Durante el transcurso de la reunión se entregó a los abogados de la parte demandante los libros y sellos corporativos, al igual que varios otros documentos y accesos. Las partes aquí comparecientes continúan buscando información adicional que fue solicitada por la representación legal del demandante, la cual no estaba inmediatamente disponible para entregarse", detallaron las mujeres.

100

millones
de dólares transfirió
Mireddys González

CINE

Explican retraso de The Batman Parte II hasta 2027

Hoy es un día oscuro para DC Comics y sus fans, ya que The Batman Part II se ha retratado de nuevo. Según informa Deadline, la secuela del Caballero Oscuro se estrenará en los cines el 1 de octubre de 2025, lo que significa que debutará en la pantalla grande un año después de lo esperado. Un par de horas más tarde de que se diera a conocer la noticia, James Gunn ha llegado para explicar la razón por la cual se ha pospuesto el lanzamiento de la tan esperada secuela. El CEO de DC, a través de una pu-

blicación en su red social Threads, explica que aún no se ha escrito un guión completo para la película. Sí, es cierto. La única razón del retraso es que no hay un guión completo (los que me seguís por aquí probablemente ya lo sepáis). Matt está comprometido a hacer la mejor película posible y nadie puede adivinar con exactitud cuánto tiempo llevará escribir un guión. Una vez que hay un guión terminado, hay alrededor de dos años para la preproducción, el rodaje y la posproducción en las grandes películas.



MÉXICO

¿DE QUÉ MURIÓ LA CANTANTE DULCE?

El 2 de diciembre, su equipo informó que la artista sería sometida a una decorticación pleuripulmonar, procedimiento realizado con éxito según los reportes iniciales. Sin embargo, su recuperación fue más compleja de lo previsto y la mantuvo hospitalizada durante semanas. La reconocida cantante mexicana Bertha Elisa Noeggerath Cárdenas, mejor conocida como Dulce, falleció el miércoles 25 de diciembre de 2024 a los 69 años. Su partida generó una ola de tristeza entre sus seguidores y colegas, quienes destacaron su legado musical con éxitos inolvidables como 'Tu muñeca', 'Amor en silencio' y 'Lobo'. En los últimos meses, la artista había enfrentado serias complicaciones de salud que la alejaron de los escenarios y finalmente le costaron la vida.

CINE

WILLEM DAFOE Y SU FASCINACIÓN POR MORIR EN PANTALLA

En una entrevista con Empire Online, Willem Dafoe expresó que sus muertes en pantalla son más que simples actos ficticios. Para él, estas escenas representan "un ejercicio hermoso" que permite explorar un aspecto profundo de la condición humana. "Todo el mundo, a menos que esté durmiendo, imagina su muerte", comentó el actor. "Cuando estás en algo de ficción, jugando con esta fantasía de imaginar una versión de lo que podría pasarte, incluso en los casos más extremos, algo acerca de esa experiencia es elevado. No es normal". Willem Dafoe también destacó que, aunque estas representaciones carecen de riesgos reales, pueden ser comparadas con rituales de diversas culturas destinados a preparar a las personas para su muerte. Una filosofía única sobre la actuación. Para Willem Dafoe, morir en el cine no solo es un recurso narrativo, sino una forma de explorar lo desconocido.

EXTRAVÍO DE CHEQUE

Se extravió un cheque del Banco Ecofuturo N° 5328, por el Monto de Bs 725.-, girado a nombre del María Lilian Franco Talavera de Orellana. El mismo queda nulo y sin valor legal.

INTERNACIONAL

CONFLICTOS

UNICEF: 473 millones de niños viven en zonas de conflicto

"**EN GAZA**, los bebés se mueren de frío debido al duro invierno y la falta de refugio", denunció el jefe de la UNRWA, Philippe Lazzarini.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

Unos 473 millones de niños y niñas de todo el mundo viven en zonas de conflicto, una población que se ha duplicado de un 10% en la década de 1990 a casi el 19% en la actualidad, indicó un informe del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF). Según el estudio de la agencia de la ONU, más niños que nunca viven en zonas de conflicto o han sido desplazados a la fuerza de sus hogares debido a los combates. Estos menores de edad mueren o resultan heridos, abandonan la escuela, carecen de vacunas indispensables o sufren desnutrición grave, reseñó el informe de UNICEF.

"**Guerras descontroladas**". "En casi todos los aspectos, 2024 ha sido uno de los peores años para los niños en zonas de conflictos en toda la historia de UNICEF, tanto por el número de niños afectados como por el nivel de impacto en sus vidas", declaró Catherine Russell, directora ejecutiva de UNICEF.

"Un niño que crece en una zona de conflicto tiene muchas más probabilidades de estar fuera de la escuela, desnutrido u obligado a abandonar su hogar ... Esto no debe ser la nueva normalidad. No podemos permitir que una generación de niños se convierta en un daño colateral de las guerras descontroladas del mundo", agregó. Según UNICEF, 47,2 millones de niños fueron desplazados debido a conflictos y violencia a finales de 2023. Las tendencias para 2024 indican un nuevo aumento de los desplazamientos, debido a que varios conflictos se han inten-



sificado, como en Haití, Líbano, Myanmar, Sudán y los territorios palestinos ocupados.

Los bebés en Gaza se mueren de frío. En Gaza, el frío invierno que azota la Franja está haciendo estragos entre los cientos de miles de desplazados gazatíes que se refugian en desprotegidas tiendas de campaña en el área de Mawasi, sur del enclave, donde cuatro bebés y un joven han fallecido por patologías agravadas por el

frío. El jefe de pediatría del hospital Nasser en la ciudad de Jan Yunis, Ahmed Al Farra, advirtió sobre un aumento en el número de muertes como consecuencia del "frío extremo y las miserables condiciones en las que viven los palestinos en sus lugares de desplazamiento

2024

ha sido uno de los peores años para los niños en zonas de conflictos en toda la historia de UNICEF

sin calefacción".

Ese hospital recibió en los últimos días los cadáveres de Aisha al Qasas, de 21 días de vida; Ali Isam Saqr, de 23 días; de Sila Mahmud Al Fasih, de 14 días; y el joven Ahmen Al Zaharna, un enfermero que trabajaba en el hospital Europeo de Jan

Yunis y que fue encontrado ayer muerto en su tienda de campaña en Mawasi. "Los bebés de Gaza se mueren de frío debido al duro invierno y la falta de refugio", denunció el comisionado general de la UNRWA (Agencia de la ONU para los refugiados palestinos), Philippe Lazzarini, quien recordó que hay mantas, colchones y suministros de invierno pendientes todavía de la aprobación de las autoridades israelíes para ser introducidos en la Franja.

POLÍTICA

Liberan a nueve "presas políticas" en Venezuela

La ONG venezolana Comité por la Libertad de los Presos Políticos informó que nueve mujeres detenidas en el contexto de crisis postelectoral fueron excarceladas, luego de haber sido trasladadas desde el estado Trujillo (oeste) hasta Miranda (norte).

La organización indicó, en una publicación en X, que el grupo de mujeres había sido trasladado el jueves desde un desta-

camento de la Guardia Nacional Bolivariana (GNB, Policía militarizada) de la ciudad de Valera, en Trujillo, hasta Los Teques, capital de Miranda, a más de 550 kilómetros.

"Abrazamos a los familiares que nunca debieron vivir esta injusticia. Exigimos la libertad para todas las presas políticas", apostilló. La ONG Foro Penal informó que, tras las excarcelaciones de las últimas semanas, quedan en el país

1.849 "presos políticos", la mayoría detenidos en el contexto de protestas poselectorales contra el resultado oficial que dio la reelección a Nicolás Maduro.

A través de X, Foro Penal detalló que, del total de "presos políticos" -todos adultos- 1.628 son hombres y 221 mujeres, de los cuales 1.687 son civiles y 162 militares de distintos cuerpos de la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (FANB).





TERRITORIO PALESTINO OCUPADO

Israel detiene 240 personas en hospital Kamal Adwan de Gaza

ENTRE los capturados hay milicianos, ingenieros y agentes de misiles de Hamás que usaban el centro como "escondite", según el ejército israelí.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

Israel lleva a cabo una dura ofensiva

DE "TIERRA QUEMADA" EN TODO EL NORTE DE LA FRANJA DE GAZA, CON REPETIDOS ATAQUES CONTRA SUS HOSPITALES, ESPECIALMENTE EL KAMAL ADWAN.

Israel confirmó que detuvo a 240 personas en una operación militar dentro del hospital Kamal Adwan de Beit Lahia, en el norte de la Franja de Gaza, que culminó después de irrumpir por la fuerza, evacuar a pacientes y personal médico, y prender fuego a varios departamentos. Entre los detenidos está el director del centro, el doctor Husam Abu Safiya, que estaba desde ayer en paradero desconocido y, según Israel, es un "agente terrorista de Hamás", que está bajo su custodia, siendo interrogado en territorio gazatí.

En la operación en el hospital "se detuvo a más de 240 terroristas de Hamás y la Yihad Islámica y otros agentes sospechosos de actividades terroristas, algunos de los cuales intentaron hacerse pasar por pacientes o huir en ambulancias", indicó un comunicado conjunto del Ejército y el Shin Bet, la agencia de seguridad interior.

Detenidos "milicianos", "ingenieros" y "agentes de misiles". Israel asegura que entre los arrestados hay 15 milicianos que participaron en los ataques del 7 de octubre de 2023, además de ingenieros de Hamás (grupo considerado terrorista por la Unión Europea) y agentes de misiles antitanque que utilizaban el hospital como escondite.

"A pesar de los llamamientos para no permitir que los terroristas explotaran los hospitales para actividades militares, identificamos que los terroristas estaban utilizando el hospital Kamal Adwan como centro de mando para sus operaciones militares", indicó el

comunicado castrense.

Israel asegura que durante los interrogatorios iniciales sobre el terreno por parte de agentes del Shin Bet "muchos terroristas que salieron del hospital testificaron que habían participado en actividades terroristas en la zona".

El Ejército explicó que, antes de iniciar la operación, fueron evacuados 95 pacientes, acompañantes y personal médico, mientras que gran parte de las 350 personas que estaban en el hospital fueron trasladadas días antes.

La mayoría fueron trasladados al cercano hospital Indonesio, que fue totalmente destruido el pasado miércoles, aunque Israel asegura que entregó 5.000 litros de combustible para sus generadores. Además de la detención de sospechosos, Israel asegura que confiscó en el interior del Kamal Adwan numeroso armamento, incluidas granadas, pistolas, municiones y equipo militar.

Liberaron a 400 y quemaron parte del hospital.

"Durante la operación, los terroristas dispararon misiles antitanque y lanzacohetes contra las tropas, que los eliminaron rápidamente con el apoyo de la fuerza aérea sin que se produjeran bajas en nuestras filas", subrayó el Ejército.

Esta mañana Israel liberó a unas 400 personas de todas las que arrestó en el Kamal Adwan, que denunciaron un trato degradante al haber sido obligados a desplazarse a pie a otro lugar -muchos de ellos heridos o enfermos-, además de ser golpeados y forzados a desnudarse para ser registrados.

15

milicianos hay entre los arrestados que participaron en los ataques del 7 de octubre de 2023, asegura Israel

ISRAEL

Misil lanzado desde Yemen activa las alarmas en Jerusalén

Las alarmas se activaron la madrugada del sábado en varias zonas de Israel, incluida Jerusalén, donde no se escuchaban desde el ataque con unos 200 misiles perpetrado por Irán el pasado 1 de octubre, y el Ejército informó que el sistema de alerta se activó por un misil lanzado desde Yemen. El misil fue derribado antes de que pudiera alcanzar territorio israelí. Las sirenas de alarma sonaron en decenas de ciudades de todo el país, incluida la zona de Jerusalén y el Mar Muerto.

"Un misil lanzado desde Yemen fue interceptado por la Fuerza Aérea israelí antes de que cruzara

hacia territorio israelí", detalló el Ejército en un comunicado.

Por su parte, el servicio de emergencia israelí (Magen David Adom) informó que tras las alarmas activadas "no hubo reporte de heridos", solo algunas personas con síntomas de ansiedad.

Los rebeldes chiíes hutíes del Yemen atacaron en la madrugada del viernes el aeropuerto israelí de Ben Gurion, a 15 kilómetros al sureste de Tel Aviv, con un misil balístico en respuesta a los bombardeos que el Ejército de Israel lanzó en la tarde del jueves contra el aeropuerto de Saná y otras infraestructuras yemeníes.



CATÁSTROFES

Putin se disculpa por accidente de Azerbaijan Airlines

El presidente ruso, Vladimir Putin, se disculpó con Ilham Aliyev, el presidente de Azerbaiyán, por el "trágico incidente" que ocurrió en el espacio aéreo ruso con un avión de pasajeros de Azerbaijan Airlines que se estrelló el miércoles. El presidente ruso conversó por teléfono con su homólogo azerbaiyano Ilham Aliyev, y dijo que "el avión azerbaiyano trató de aterrizar en el aeropuerto de Grozny. En este mismo momento, las ciudades de Grozny, Mozdok y Vladikavkaz estaban siendo atacadas por drones de combate ucranianos, y el sistema de defensa aéreo ruso repelió los ataques". El presidente ruso no indicó si el avión fue alcanzado por los misiles rusos, como habían

apuntado desde Estados Unidos. "(El presidente) Putin se disculpó por el trágico incidente que ocurrió en el espacio aéreo ruso y una vez más expresó sus profundas y sinceras condolencias a las familias de las víctimas y deseó una pronta recuperación a los heridos", dijo el Kremlin en un comunicado. Aliyev indicó por su parte a Putin que el avión fue impactado por una "interferencia física". "El jefe de Estado subrayó que los múltiples agujeros en el fuselaje del avión, las lesiones sufridas por los pasajeros y la tripulación (...) y los testimonios (...) confirman la evidencia de una interferencia física y técnica externa", dijo la presidencia azerbaiyana en otro comunicado.



DEPORTES

BOTAFOGO

EL CAMPEÓN DE LA LIBERTADORES SE QUEDA SIN DT



Botafogo vive un momento de incertidumbre tras la partida de su técnico, Artur Jorge, quien decidió aceptar una oferta millonaria del Al Rayyan de Qatar. El entrenador portugués, que llevó al club carioca a la gloria continental al ganar la Copa Libertadores, no continuará en Río de Janeiro, según reportes de Globoesporte. La dirigencia del Fogao se mostró sorprendida y decepcionada por la decisión, ya que tenían la intención de renovar su contrato. Artur Jorge llevaba semanas en conversaciones con el equipo qatarí, y en las últimas horas, el Al Rayyan decidió ejecutar la cláusula de rescisión de 2 millones de euros que tenía el técnico. A pesar de sus logros recientes, incluido el Brasileirão, el entrenador portugués había expresado en entrevistas su deseo de un significativo aumento salarial, algo que Botafogo no logró concretar en una oferta formal. El club carioca tocó el cielo con las manos tras conquistar la Libertadores ante Atlético Mineiro en el estadio Monumental de Buenos Aires, pero la eliminación en cuartos de final de la Copa Intercontinental a manos del Pachuca, y ahora la partida de su DT, dejan un panorama incierto.

DESAFÍO EN TIERRA BRASILEÑA

Gustavo Quinteros, el nuevo DT del Gremio de Brasil

RETO. El técnico argentino naturalizado boliviano fue presentado este sábado como el nuevo entrenador del Gremio de Brasil

Contratación tiene vigencia hasta 2025

TRAS SU GLORIOSO PASO POR VÉLEZ, 'EL FA-CHA' VIAJARÁ A PORTO ALEGRE ESTA SEMANA PARA LA FIRMA DE SU CONTRATO.



DESAFÍO. El técnico argentino Gustavo Quinteros es el nuevo DT de Gremio.

El Día
eldia@eldia.com.bo

El Gremio de Brasil presentó este sábado a Gustavo Quinteros, técnico argentino naturalizado boliviano, como su nuevo entrenador. Con 59 años y una destacada trayectoria en el fútbol sudamericano, Quinteros asume el cargo con un contrato vigente hasta diciembre de 2025. Tras llevar a Vélez Sarsfield a coronarse campeón del fútbol argentino en la temporada 2024, un título que el club no conseguía desde hacía 11 años, Quinteros inicia su primera experiencia en el fútbol

brasileño. El técnico viajará esta semana a Porto Alegre para firmar su contrato. La noticia fue confirmada a través de un video difundido en las redes sociales del Gremio. Además, el club detalló que Quinteros contará con un cuerpo técnico integrado por Leandro Desábato, Maximiliano Quezada, Rodrigo Quinteros y el preparador físico Hugo Roldán.

Títulos. Con 13 títulos naciona-

les en su haber seis en Chile, cuatro en Bolivia, dos en Ecuador y uno en Argentina, el desafío de Quinteros en Brasil es ambicioso. "Estoy feliz y motivado por este nuevo reto en una de las ligas más competitivas del mundo", mencionó en su presentación.

Testimonio. El histórico arquero José Luis Chilavert se refirió al tema en una entrevista con Radio La Red: "Si Quinteros se marcha, tendrá sus motivos. Es profesio-

nalismo. Seguramente encontró una mejor oferta y Vélez se manejará acorde a su presupuesto. No veo problema en ello", expresó. El técnico también fue noticia por ausentarse en el Trofeo de Campeones contra Estudiantes, decisión que justificó por asistir a la boda de su hija. Sobre esto, Chilavert comentó: "Su decisión fue correcta. Priorizar a la familia es algo que cualquiera haría".

Trayectoria. Quinteros, que como jugador y entrenador representó a Bolivia, dejó huella en varios clubes sudamericanos, incluyendo Blooming, Bolívar, Oriente Petrolero y la selección boliviana.

13

títulos: seis en Chile, cuatro en Bolivia, dos en Ecuador y uno en Argentina.

EN LA LIGA ESPAÑOLA

Bellingham, elegido como el mejor jugador

El inglés Jude Bellingham, centrocampista del Real Madrid, ha sido galardonado como el mejor jugador de LaLiga EA Sports de diciembre, reconocimiento en el que releva a su compañero Vinicius Júnior. Bellingham completó un mes espectacular, con cuatro goles (enlazó seis jornadas anotando) y dos asistencias en los cinco encuentros disputados, en

los que el cuadro de Carlo Ancelotti ganó tres, perdió uno y empató otro. Es la primera vez que lo consigue esta temporada. Comenzó el mes con una diana de penal ante el Getafe, volvió a marcar en la derrota en San Mamés ante el Athletic y añadió nuevos tantos en el triunfo en Girona y en el empate en Vallecas. Su racha anotadora acabó ante el Sevilla, aunque el Real Madrid cerró el

año con victoria. Superó en la elección a Oihan Sancet (Athletic), Antoine Griezmann (Atlético de Madrid), Raphinha (Barcelona) y Sandro Ramírez (Las Palmas). El turco Arda Guler, también jugador del Real Madrid, fue el mejor jugador sub-23 del mes, premio que recibe por primera vez al imponerse en la votación final a Lamine Yamal (Barcelona).

